
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MARTES 15 DE ENERO DE 1811.

San Pablo primer hermitaño y san Mauricio.

El jubileo está en la santa iglesia Catedral.

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 7 h. 7' y se pone à las 4 h. 53'. Debe señalar el reloj al punto del medio dia 12 h. 9' 39". Lugar del sol en la eclíptica 9 S. 24.º 32' 37". Idem en la equinocial en tiempo 19 h. 45' 51". Es el 21 de la luna. Sale à las 10 h. 38' noche y se pone à las 9 h. 55' mañana.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. alta à las 4 h. 54' mad. || Seg. alta à las 5 h. 15' tard.

Prim. baxa à las 11 h. 4' mañ. || Seg. baxa à las 11 h. 27' noch.

VARIEDADES.

Reflexiones acerca de las cartas de Azanza interceptadas.

No dudamos que el contenido de estos papeles haya excitado hasta lo sumo la indignacion de todo buen español, y que, sino ha aumentado el odio que se tiene al autor de tantos males (porque ya es imposible), haya al ménos inspirado nuevo aliento para oponernos à tanta ignominia. En vano es decir para alucinar nuestra razon y tranquilizar nuestros temores, que al fin esto no es positivo, que quiza será ardid del enemigo ó tal vez nuestro, que no es creíble &c. &c. toda objecion desaparece al ver el funesto exemplo de la Holanda, al conocer la insaciable ambicion de Buona- parte, al leer en todos los papeles franceses la mania de la dominacion universal confesada sin rebozo, al presenciar

4

tantos exemplares, y al saber que ni deudo ni amistad son frenos para una imaginacion dañina y un corazon depravado. Así, pues, no lo dudemos, la agregacion de la España á ese imperio odioso se llevará á efecto, en la parte que se pueda, ó se reservará hasta la total sugesion de la península. Creo mui distante esto último y aun imposible; pero suponiendo por un momento que tan iniquo plan se realizase ¿qual seria entonces nuestra suerte? La mas miserable, no cabe duda: mucho peor mil veces que la de los pueblos sugetos por los romanos; que la del mundo romano invadido por los godos y que la de la península en la irrupcion Agarena. Males sufrieron los primeros, pero la civilizacion, las leyes, las artes, la industria de Roma eran una compensacion de la esclavitud: horrible fue la devastacion causada por las naciones del norte, pero pasado el primer furor, los vencidos suavizaron las costumbres del vencedor, le dieron su idioma en gran parte y algunas de sus leyes: calamitosos fueron los tiempos de Rodrigo, pero minoraban la desgracia la cultura, las costumbres caballerescas, la amena imaginacion de los arabes, y su piedad con el vencido. Ahora nos traen las huestes francesas estragos, barbarie y esclavitud sin que nada suavice el amargor insufrible de tantas calamidades. Reunida la España á la Francia, presentaría el lastimoso quadro de provincias assoladas, de campos eriales, de una poblacion escasa, pobre y vexada. A las palabras sonoras y á un tiempo dulces y magestuosas de su lengua, á su variado idioma hijo de su suave clima, sucederian los sonidos obseuros y la uniforme prosodia francesa: á su carácter detenido y serio, festivo solo á tiempo y en la confianza amistosa, se opondrian la ligereza, chocarrería y continuas bufonadas que son generales entre los enemigos: á sus costumbres sencillas, al antiguo pundonor castellano, á la frugalidad de la nacion ofenderian la afectacion, el desenfreno, la intemperancia de sus dominadores. Hasta los nombres nacionales de las cosas, personas y sitios desaparecerán, substituyéndose en su lugar otros

de los nuevos establecidos, y formando una contraposición chocante. No se crean mimiedades estas cosas: hacen mas impresión de la que se piensa, no solo en los ánimos vulgares, sino tambien en los sugetos ilustrados. Llegaría á faltarnos aun el apoyo de la religion, que siempre ha sido un bálsamo precioso en los dolores de una nación religiosa como la nuestra, que hace vanagloria de conservar puro el culto de sus mayores. ¿Qué será si se intentan novedades en el culto, como no lo dudo? ¿Qué recurso quedará entonces á las almas afligidas, sino la soledad melancólica? ¿Quién le aliviará en la opresion de los *prefectos*, *maires* y demas tiranos subalternos? ¿Serán acaso las ciencias y literatura de la ilustrada Francia? El opresor no quiere otras ciencias que las relativas al arte destructor de la guerra, ni mas literatura que aquella que tributa inciensos á sus antojos, cualesquiera que sean. ¿Serán acaso las artes? Nunca han florecido baxo la opresion. ¿Será la filosofia? Sus frios razonamientos podrán consolar á ciertas personas, pero no al comun de las gentes, en quienes pueden mas los sentidos que no la razon. Ademas el tirano no permite sino lo que embrutece: quiere autómatas, no hombres. Exemplo patente de esta verdad es la inaudita supresion de imprentas. Ved, pues, españoles, un ligero bosquejo de la suerte que nos espera, sino redoblamos nuestros esfuerzos, si únanimemente no concurrimos á un fin. Seremos el deshecho, la escoria de ese imperio devorador: españoles por nuestro origen, franceses por nuestra esclavitud, no seremos uno ni otro; no nos queda otro puesto que el de esclavos despreciados de los abatidos esclavos de un tirano. Tanta afrenta evitaremos, nos convencemos de una vez que quando todo amenaza perderse lo mejor es arrestarse á no esperar nada á precio de nuestra servidumbre.

Una salus victis nullam sperare salutem

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Presburgo. 27 de noviembre. — El senado servio ha co-

4

municado al general en jefe de la nacion servia que se está tratando en el campo Ruso un armisticio con el Reis-Efendi, y que por consiguiente debian cesar las hostilidades contra los turcos.

Estokolmo 29 de noviembre — Se dice que se está ajustando entre esta corte y la de Rusia un tratado acerca de la futura propiedad de la Finlandia. Dentro de poco podremos hablar con mayor fundamento, pues se asegura que se está esperando al conde Romanzoff en Estokolmo.

La ida del primer ministro ruso á la Corte de Suecia, la Finlandia objeto de discordia siempre y los preliminares para la paz con los turcos, dan mucho que pensar y que inferir acerca de futuras desavenencias, que parecen necesarias, en la actual situacion, entre los dos imperios ruso y frances.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 14 — El castillo del Puntal, las baterías de tierra y lanchas de la Aguada han hecho fuego á los enemigos, quienes tambien lo han verificado desde la boca del Caño y Fort-Luis.

PERDIDA. En la tarde del 11 del corriente de 5 á 7 de la tarde se ha extraviado una carta dirigida á M. John Thompson Cádiz, desde las calles de la Rosa, Capuchinos, Amargura, Ancha, plazuela del Palillero, de las Descalzas Torno de Candelaria hasta la Verónica: qualquiera persona que la hubiere encontrado, y quiera llevarla á la calle del Torno de Candelaria n.º 113 y medio en el almacén de loza se le gratificará con 20 rs. de vn.

X VENTA. Contestacion de un voluntario al n.º 8 del Patriota en las Cortes por D. J. A.: se vende á 10 quartos calle de San Francisco en casa de Font y Closas, y puesto del diario en la calle Ancha.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M., plazuela de las Tablas.